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MEO esel payaso del oficialismo, así como Parisi es el 
payaso de la derecha”. 

EDUARDO ARTÉS BRICHETTI, precandidato presidencial 
  

(E) ENTREVISTA. JOSÉ PAKOMIO TORRES, presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile (CNC): 

“Hay crimen organizado detrás del comercio ambulante 
y el que no lo reconozca no sé en qué mundo vive” 
Andrea Arias Vega 
andrea.ariasQaustraltemuco.cl 

nla Asamblea Anual de 
E Socios dela Cámara Na- 

cional de Comercio, Ser- 

vicios y Turismo de Chile 
(CNC) realizada hace unos días 
en Villarrica, elempresario ho- 
telero de origen pascuense, Jo- 
sé Pakomio, reafirmó su lide- 
razgo saliendo reelecto por un 
nuevo períodoal frente del gre- 
mio hasta mayo del 2027. 

Enla oportunidad se eligió 
ala nueva directiva 2025-2027, 

la que deberá continuar traba- 
jando en pro delos intereses 
del sector, encabezando el 
combate ala informalidad y al 
comercio ilegal. Junto al presi- 
dente reelecto, José Pakomio, 
fueron elegidos Cecilia Valdés, 
como vicepresidenta y Carlos 
Dumay, como director tesore- 
ro. 

En entrevista con El Aus- 

tral, el CEO y cofundador de 
Eastern Island Eco Lodge, úni- 
co hotel nativo sustentable de 
la Isla de Pascua, dueño dela 
Sociedad Hotelera Rapa Nui y 
presidente ejecutivo dela Fun- 
dación MIT Rapa Nui (organi- 

zación dedicada a la preven- 
ción del cáncer) analizó losejes 
desutrabajo realizado ylos de- 
safíos pendientes. 

  

-¿Qué medidas impulsará en 
ssunuevo perlodo? 

-Entre mis pendientes está 
una política nacional contra el 
comercioilícito, el Proyecto de 
Ley deSeguridad Privada ini- 
ciativas como instalar un Ob- 
servatorio de Comercio Ilícito 
y deSeguridad en Santiago, el 
mismo que ya tenemos en 
Puerto Montt, Coyhaique, Los 
Ángeles, Osorno y Temuco. La 
seguridad nos ha dado un es- 
pacio en la agenda pública 
muy de la mano con ministe- 
riosafines. 

-¿Cómo están las cifras y las 
proyecciones de los socios de La 
Araucanía? 

-El comercio en La Arauca- 

nía, al igual que en el resto del 
país. arrastra cifras bastante 

“Lo más importante 
esavanzar con nues- 
tra política contra el 
comercio ilegal, una 
propuesta que traba- 
jamos un año con el 
exsubsecretario de 
Prevención del Deli- 
to y que lleva cinco 
meses durmiendo 
enun escritorio”. 

“Temuco tiene un 
gasto promedio 
mensual de seis mi- 
llones de pesos en 
bodegaje de unas 
máquinas tragamo- 
nedas que incautó y 
que no puede des- 
truir mientras el pro- 
ceso esté abierto. 
Eso pasa con todos 
los municipios”. 

positivas los últimos meses, las 
queson generadas porel deno- 
minado turismo de compras 
delos argentinos. El desafio se- 
rá el próximo año, porque en- 
toncesla base de comparación 
serámuy alta. Cuando la auto- 
ridad dice quesomos el sector 
que está empujando la carreta, 
mi llamado es a ser cautos en 
las proyecciones porque hoy 
nos estamos afirmando sobre 
este turismo argentino que es 
transitorio. 

-¿Hay forma de transformar 
este turismo de compras en algo 
más permanente? 

-Eso es lo que queremos y 
para eso tenemos que incenti- 
var los pasos fronterizos, el 
SAG y la embajada de Argenti- 
na. Hay que reforzar los fines 
de semana largos de ellos, de 

CEDIDA 

  

EL LÍDER DEL COMERCIO REPASÓ LAS PREOCUPACIONES DEL GREMIO. 

manera de poder entregarles 
una buena experiencia. Tam- 
bién está nuestro proyecto de 
la devolución del IVA aturistas 
extranjeros, el cual presenta- 
mos hace dos años al ministro 
de Hacienda. Conesto apunta- 
mos a mercados cercanos, co- 
mo Argentina y Brasil. El pro- 
yecto está en su tercer trámite 
y esperamos que vea la luz 
pronto. 

-¿Cuálserá la estrategía para. 
contrarrestar esta vara alta del 
turismo de compras? 

-En este punto es impor- 
tante recordar que las ventas 
del comercio impactan en el 
sector hotelero y gastronómi- 
co, por eso el desafío es avan- 
zar con las iniciativas presenta- 
das que están en discusión en 
el Congreso. Me refiero a la 
propuesta de promoción de 
estos mercados cercanos, el 

  

proyecto de ley de reactiva- 
ción del turismo y la devolu- 
ción del IVA, entre otros. Así 
vamos a robustecer la tasa ho- 
telera, pasando dede 8a20mi- 
llones de dólares. Cifra que con 
todo aún está muy lejos de lo 
que está haciendo nuestro ve- 
cino del Perú. Estuve reunido 
conla ministra de Turismo del 
Perú y me contaba que este 
año llegarán a los 49 millones 
de dólares. 

-¿Hay una crítica entoncesa 
ta difusión turística del país? 

-Norespondealasexpecta- 
tivas. De hecho para los últi- 
mos gobiernos el turismo ha 
terminado siendo el familiar 

pobre. En turismotenemos un 
presupuesto mediocre que da 
vergiienza en comparación 
con lo que hace Perú. Por algo 
Perú es lo que es: una figura 
gastronómica mundial. Esto es 

gracias a un proyecto de Esta- 
do y no de un gobierno de tur- 
no. Eso eslo quenosfalta pen- 
sando que Chile tiene de todo 
para hacerlo. Por eso los pre- 
mios que tiene Chileno coinci- 
den conlarealidad. 

-Enelmarco delaselecciones 
de esteafio, ¿pedirán terminar 
conelferladoIrrenunciable? 

-No hay razón para que sea 
irrenunciable, Las tres horas 
de permiso funcionan bastan- 
te bien para los trabajadores. 
En países como Argentina, Pe- 
rú y Brasil el comercio funcio- 
na de manera normal en elec- 
ciones y, de hecho, enla elec- 
ción de gobernadores el 55% 
del padrón votó y los chilenos 
hicieron una vida normal. Selo 
he dichoa todos los ministros: 
el comercio es el primer em- 
pleador de Chile, entonces, 
cuando cierran las galerías per- 
judican alas Pymes. 

-¿Cuálles la sollcitud delgre- 
mloparalos precandidatos pres 
denciales? 

-Estamos elaborando las 
propuestas oficiales que sal 
drán pronto. Lo másimportan- 
tees avanzar con nuestra polí- 

ica contra el comercio ilegal 
to, una propuesta que tra- 

bajamos durante unaño conel 
exsubsecretario de Prevención 
del Delito y que llevacinco me- 
ses durmiendo en algún escri- 
torio. Lo que hace esta ley es 
ordenar la casa y los distintos 
esfuerzos queexistenen Chile 
para coordinar todos los servi- 
cios y policías. 

   

-¿Ven una mano estatal blan- 

da con el comercio ilegal? 

-Cuando veo la política 
guardada en un escritorio, lo 
que veo es falta de voluntad. 

-En Temuco ha habido una 
políticacontra el comercioilegal, 
perono ha podido ser erradicado. 
Dehechoelalcalde Neira habla de 

mafias y contrabando. ¿Cuáles la 
solución? 

-Aún no existe la fórmula 

perfecta, pero en esto es clave 
la educación, porqueeselcon- 

sumidor el que tiene que en- 
tender que es él quien genera 
laofertaal demandar esos pro- 
ductos. Yo sé que elalcalde de 
Temuco ha hecho un buen tra- 
bajo, pero en esto hay que te- 
nertodaslas herramientas ali 
úneadas, no podemosestar con 
esfuerzos individuales. Está 
pendiente lograr quetanto mu- 
nicipios, como aduanas y otros 
organismos públicos puedan 
eliminar productos incauta- 
dos. Porejemplo, el municipio 
deTemuco tiene un gasto pro- 
medio mensual de seis millo- 
nes de pesos en bodegaje de 
tunas máquinas tragamonedas 
queincautó y no las puede des- 
truir mientras el proceso esté 
abierto. Con esos seis millones 
de pesos podría instalar semá- 
foros. Eso le pasa a todos los 
municipios. 

-¿Existe comprensión del fe- 

'nómeno del comercioambulante 

Negar? 
-Hay que entender que el 

fenómeno del comercio ambu- 

lante muta, sino por qué razón 
alos cinco minutos que empie- 
zaa llover aparecen los vende- 
dores de paraguas. Detrás dela 
venta de paraguas hay una or- 
ganización que los importa, 
almacena y distribuye. Detrás 
del comercio ambulante hay 
crimenorganizado y los consu- 
'midores son parte del proble- 
ma porque están inyectando 
recursos a estas bandas. Hay 
crimen organizado detrás del 
comercio ambulante y el que 
no lo reconozca no sé en qué 

"mundo vive, 

-¿Cómo afecta el terrorismo 

enlos intereses dela Cámara? 
-El terrorismo afecta el de- 

sarrollo del turismo porque in- 
fluye al definir un destino y 

afecta el desarrollo de grandes 
inversiones de las cuales nues- 

tro sector se beneficia. Noso- 

ros somos los proveedores de 
todaslasramas del comercio y 
servicio, entonces, sinose de- 
sarrollan grandes proyectos en 
la Región, obviamente, que 
nos perjudica como comercio 
minorista. os
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